

## Zusammenfassung

### Thema

### Analyse und Bewertung von Energieeffizienzpotenzialen im öffentlichen Sektor

Gebäudeenergieeffizienz im öffentlichen Sektor ist von gesamtgesellschaftlichem Interesse. Effizienzgewinne führen zu Energiekosteneinsparungen und entlasten damit die öffentlichen Haushalte. Darüber hinaus hat die öffentliche Hand eine besondere Vorbildfunktion gegenüber den Bürgern und ist, bedingt durch ihr hohes Beschaffungsvolumen, ein wichtiger Impulsgeber im Energieeffizienzbereich. Durch die Analyse der Gebäudeenergieeffizienz im öffentlichen Sektor und bereits bestehender Dienstleistungsangebote, in Kombination mit verhaltenstheoretischen Modellen, wurden im Rahmen dieser Arbeit Treiber und Hemmnisse für die Inanspruchnahme von Energieeffizienzdienstleistungen herausgearbeitet. Auf dieser Basis wurde eine potenzielle Dienstleistung skizziert, um so den besonderen Bedürfnissen öffentlicher Akteure gerecht zu werden. Die Dienstleistungsbeschreibung erfolgt im standardisierten Rahmen einer Business Canvas. Darüber hinaus wurden die erarbeiteten Erkenntnisse auf Basis von einem Experteninterview verprobt und ergänzt. Die Ergebnisse der Arbeit zeigen zahlreiche potenzielle, wirtschaftliche Betätigungsfelder auf, deren Bewirtschaftung aus Sicht des Autors positiv bewertet wird.

Die Arbeit lässt sich anhand folgender Schlagwörter beschreiben:

- Energieeffizienzdienstleistungen im öffentlichen Sektor
- Verhaltenstheoretische Besonderheiten öffentlicher Akteure
- Marktpotenziale Energieeffizienzdienstleistungen